
 

 مخارج الحروف العربية

 

 

 

 المواضع الخمسة الرئٌسٌة لمخارج الحروؾ

 : وفٌه مخرج واحد لثلاثة حروؾ . : الجوؾ ٔ

 وفٌه ثلاثة مخارج لستة حروؾ.: الحلق: ٕ

 حرفاً .وفٌه عشرة مخارج لثمانٌة عشر : اللسان: ٖ

 : وفٌهما مخرجان لأربعة حروؾ .: الشفتانٗ

 : وفٌه مخرج واحد .: الخٌشوم٘

 وسنتكلم عن هذه المواضع بالتفصٌل إن شاء الله تعالى .

 

 المخارج : جمع مخرج .تعرٌؾ المخرج : 

 هو محل خروج الحرؾ عند النطق به وتمٌزه عن ؼٌره . المخرج:

 حرؾ الشًء أي طرفه . الحرؾ لؽة :

 هو صوت اعتمد على مخرج محقق أو مقدر .الحرؾ:

 

 



 
 

 

 

 وعلى هذا تكون المخارج على نوعٌن :

 هو الذي ٌعتمد على جزء معٌن من أجزاء الحلق أو اللسان أو الشفتٌن.:المخرج المحقق

 هو الذي لاٌعتمد على جزء معٌن من أجزاء الحلق أو اللسان أوالمخرج المقدر:

 لجوؾ الذي تخرج منه حروؾ المد الثلاثة .الشفتٌن. وٌنطبق ذلك على ا

 

 كٌؾ نستطٌع تحدٌد مخرج ما؟

 نستطٌع تحدٌد مخرج حرؾ ما باتباع الخطوات التالٌة :

 : تسكٌن الحرؾ أو تشدٌده ) والتشدٌد أبٌن(ٔ

 : ندخل همزة وصل على هذا الحرؾ)سابقة علٌه(ٕ

 : نحرك هذه الهمزة بؤٌة حركة )  َ  ُ ِ  (ٖ

 هذا النحو ونسمع صوت نطقه فحٌث انقطع الصوت ٌكون المخرج. ىعل : ننطق الحرؾٗ

 

 تستطٌع العرب النطق بالساكن لكن لاتفعله.ملاحظة: 

 ٌسمً الفراهٌدي همزة الوصل سلم اللسان لأنه ٌتوصل بها إلى النطق بالحرؾ الساكن

. 

السكون أبٌن لمخرج الحرؾ ولصفته .   أي أن مخرج الحرؾ نفسه سواء كان ساكناً أو متحركاً)   ملاحظة:

 ان ْ _  ن َ _   ن ُ  (  والحركة تسوي أزمنة الحروؾ.

 

 

 

 



 

 الموضع الأول :  الجوف

 

:هو الخلاء الداخل في الحلق و الفم تعريف الجوف  

 
 حروفه :

 حروف المد الثلاثة وهي :
 الألف الساكنة المفتوح ماقبلها 

الق َ:  مثال    

 الواو الساكنة المضموم ماقبلها 

يقوُل:  مثال   

 الٌاء الساكنة المكسور ماقبلها

قيِل: مثال   

أوُتٌِنَا . -ً مجموعة فً كلمة : نُوحٌِهَا وه  
 
 
 

:التسمٌة   
 تسمى هذه الحروؾ

: لخروجها من الجوؾ . جوفٌة  
بخروج الهواء .: لأنها تخرج هوائٌة   
: لأنه لٌس لها حٌز معٌن تنتهً إلٌه بل تنتهً بانتهاء الصوت .مقدرة   

 
 ٌقول ابن الجزري

 للجوؾ ألؾٌ وأختاها وهً             حروؾ مدٍ للهواء تنتهً
 

 ملاحظة :
وهذا ٌنبؽً إخراج الحروؾ الجوفٌة خالصة من جوؾ الفم بدون أي شائبة من الأنؾ كما ٌفعله الكثٌرون ، 

 معنى كلام ابن الجزري رحمه الله للهواء تنتهً أي لهواء جوؾ الفم و ؼٌر مشربة بؽنة .
،مد لأنها تقبل إطالة الصوت بها ، لٌن لأنها تخرج بسهولة وٌسر. مد ولٌن حروؾوتسمى أٌضاً   

: لأنها تخرج من فضاء أي فراغ الفم . حروؾ فضائٌةو تسمى   
 
 
 
 

 



 
 

 الموضع الثاني :  الحلق

 

وهو مخرج الطعام و الشراب . ثلاثة مخارج لستة حروؾوفٌه   
 

 المخرج الأول : أقصى الحلق

نٌ حَاءُ وَسَ  ومن        ثُمَّ لأقَْصَى الحَلْقِ هَمْزٌ هَاءُ  ٌْ طِهِ فَعَ  

 
 و ٌعنً أبعده مما ٌلً الصدر ) أي من جهة الصدر (.

 

 حروفه :
(.الهاء – الهمزةٌخرج من هذا المخرج حرفان هما  )   

 

: أمثلة  

إذا شاء أنشره (. –جئنا  –تؤوٌلا  –) ٌإمنون  حرؾ الهمزة :  

( منتهاها –بؤفواههم  ––العِهن  –تقاه  –مطهره  –اِهدنا  –أهدى  –) الله  حرؾ الهاء :  

 .  
.......................................................................................................... 

 
 المخرج الثانً : وسط الحلق

نٌ حَاءُ وَسَ  ومن        ثُمَّ لأقَْصَى الحَلْقِ هَمْزٌ هَاءُ  ٌْ طِهِ فَعَ  

 

 حروفه :
.( الحاء –) العٌن  ٌخرج من هذا المخرج حرفان هما  

 أمثلة :
ا ( .مٌنزعُ عَنه -تطلعُ عَلى  –ٌعملون  ––)والله أعلم بؤعدائكم حرؾ العٌن :   

لا أبرحُ حَتى ( . –المُحسنٌن  –اِحسانا –) اِحداهنّ  حرؾ الحاء :  
 

أمثلة أخرى ٌراع فٌها إخراج كل حرؾ من مخرجه حتى لا ٌتؽٌر نطق الكلمة ولا تدؼم الحروؾ فً بعضها 
لا تطعه -فاتّبعها  –ألم أعهد  –فسبحه  –معهم  –فباٌعهن  –العهن )   

المسٌح عٌسى ( . –لاجناح علٌكم   
 

......................................................................................................  



 
 

 المخرج الثالث : أدنى الحلق

أقَْصَى اللِّسَانِ فَوْقُ ثُمَّ الْكَاؾُ         والْقَاؾُ  نٌ خَاإُهَا ُ  ٌْ  أدَْنَاهُ ؼَ
 وٌعنً أقربه مما ٌلً الفم ) من جهة الفم (.

 حروفه :
الؽٌن (. –) الخاء ٌخرج من هذا المخرج حرفان هما   

 
 أمثلة :

ة  –خالق  –الخاسرون  –ٌخلد  –: )أو اخرجوا  حرؾ الخاء الأخ ( –الصآخَّ  
ومن ٌبتػ ؼٌر ( –لاتزغ  –أفرغ  –استؽفر  –: )ٌؽفر  حرؾ الؽٌن  

.(لاتزغ قلوبنا )  – ( ؼٌَر المؽضوب):  مثال*ٌجب مراعاة عدم نطق الؽٌن قافاً     
 

(ٌؽشى  ): مثال*ٌجب مراعاة عدم نطق الؽٌن خاءً      

 
 بالحروؾ الحلقٌة نسبة لخروجها من الحلق غ خ ( –ع ح  –)ء ه وتسمى هذه الحروؾ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 الموضع الثالث : اللسان

: ٌقول الشافعً رحمه الله   

ٌِّنُ                     إذا شئت أن تحٌا سلٌماً من الأذى             وحظك موفور وعِرضك صَ

نُ ــلسأاس ـــّ ك عورات وللنـفكللا تذكر به عــورة امرئٍ                   لسانك 

فصنها و قل ٌا عٌن للناس أعٌن               و عٌنك إن أبدت إلٌك مـعاٌــــبا   

نسـوفارق ولكن بالتً هً أح           وعاشر بمعروؾٍ وسامح من اعتدى   

............................................... 

اللسان من نعم الله العظٌمة ) ألم نجعل له عٌنٌن . ولسانا وشفتٌن ( فإنه صؽٌر جرمه ، عظٌم 

.طاعته وجرمه   

ولذا لابد من استؽلال هذه النعمة فً الخٌر وما فٌه مصلحة لنا فٌما بٌننا وبٌن الله ، أو بٌننا و بٌن 

 الخلق .

ن على مانقول )حدٌث معاذ ( لأننا محاسبوولا ٌنفع من الكلام  كما ٌجب علٌنا أن نتجنّب ما ٌضر

)من كان ٌإمن بالله والٌوم الأخر فلٌقل خٌرا أو لٌصمت ( .   

 أجارنا الله من وٌلات هذا اللسان ورزقنا لساناً رطباً بذكره .

 فلنتعرؾ الآن على هذا اللسان والحروؾ التً تخرج بواسطته حٌث ٌخرج

من أصل تسعة و  عشر حرفاً 1ٔمنه 

رفاً عربٌاً .عشرون ح  

اللسان : فٌه ٓٔمخارج ل 1ٔعشرة 

 حرفاً  موزعة على أربعة أجزاءٍ  هً :

          أقصى اللسان (ٔ
  وسط اللسان (ٕ
 حافتا اللسان (ٖ
          طرؾ اللسان (ٗ

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الجزء الأول : أقصى اللسان

نٌ خَاإُهَا  ٌْ الْكَاؾُ أقَْصَى اللِّسَانِ فَوْقُ ثُمَّ         والْقَاؾُ أدَْنَاهُ ؼَ  

ا أسَْفَلُ  ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ ا       وَالضَّ ٌَ ٌنُ  وَالْوَسْطُ فَجٌِمُ الشِّ  

( ك –ق فيو مخرجان لحرفين ىما )   

القاف : تخرج من أقصى المسان مع ما يحاذيو أو) مع ما فوقو ( من الحنك الأعمى ) الحنك المحمي (  
 المنطقة الرخوة .

ددا .قِ  قَ _ طرائ ق قُ _ يوم تش قِقِ يُشا – ةق  الحآ –در قي – قّ الح –:  أمثمة  

 

 



 
الكاف :تخرج من أقصى المسان مع ما يحاذيو من الحنك الأعمى ) المحمي و العظمي معا (  المنطقة القاسية 

 تحت مخرج القاف قميلًا .

(ثيرا كَ  ك َ م _ نسبحكَكُ تمون _ سمكمة _ يك) الح أمثمة :  

 أمثمة أخرى :

) يجب الإنتباه لتفخيم القاف و ترقيق الكاف (             صورا قُ  كَ ل _م كُ قَ خم  

ئماقَا كَ الطود _ تركو كَ  قٍ ل _ كل فر كُ  قِ الت _ خالق كِ عرش  

من سورة المرسلات قرأىا حفص بالإدغام الكامل .ٕٓم من ماءٍ ميين ( الأيةك  ق) ألم نَخمُ   

ذا السماءُ  شطت .قمن سورة التكوير قرأىا ابن مسعود  ٔٔشطَت ( الأية كُ ) وا   

، مياة( حرفين لَيَوِي ين وذالك لقرب مخرجيا من ال  ) ق _ ك يسمى ىذين الحرفين   

.العرب تسمي الأشياء بما يجاورىا والمياة ىي المحمة المشرفة عمى الحمق ، و   

 

 



 

 الجزء الثاني : وسط اللسان

ا وَالْوَسْطُ أسَْفَلُ  ٌَ ٌنُ  ا     فَجٌِمُ الشِّ ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ وَالضَّ  

( المدية" "غير ي – ش – ج ) ىي حروف لثلاثة واحد مخرج فيو المسان وسط  

الأعمى الحنك من يحاذيو ما مع المسان وسط  من تخرج وىي  

الفم. شجر من لخروجيا الشجرية بالحروف وتسمى  

الفم منطبق من انفتح ما ىو : لفما شجر  

  أمثمة :

(.  وج  حآ – ونج  أتحآ   – سٌ جر  _ زجالر   _ تُثّتجاُ  _ تنبواجاِ   _  تمجَجحا –– يرواجاأو  )  

. ( طئوشَ  جَ أخر   – الزقوم رةشَجَ  إن – بينيم رشَجَ  فيما – ترونشي –  ) 

 (  – ناىايَيأح – وني  رب – يَ ولِي  – اكمي  وا   – ظمموني – دييميأ – ياي  أ

(  وسوسيُ  الذي – النيار فيِ طر  – الميل يِ ثمث – عايَ شِ   

 

 

 

 

 

 

 



 

 الجزء الثالث : حافة اللسان

: الأسنان عدد عن مقدمة  

سنا ٕٖ البالغ الإنسان عند الدائمة الأسنان عدد  

سفمية ومثميا عموية سنا (ٙٔ) وىي  

: التالي النحو عمى الإنسان فم في مرتبة سنا ٕٖال وىذه   

ٕٔ الأسنان  

( ٗ الأنياب  - ٗ  الرباعيات –  ٗالثنايا)  

ٕٓ الأضراس  

(ٗ النواجذ  -  ٕٔ  الطواحين   -  ٗ الضواحك)  

 كسرت أحد غزوة في أنو روي

 عميو الله )صمى الرسول رباعية

. وأمي أبي فداه  ( وسمم  

 أنو الشريف الحديث في جاء

 ضحك " ( وسمم عميو الله )صمى

 صمى أنو مع نواجذه" بانت حتى

 مبتسما إلا مارؤي وسمم عميو الله

 فالحديث الأمر في تعارض ولا  .

 سروره شدة عمى دلالة فيو الأول

والسلام. الصلاة عميو  



 

اللسان حافة  

(ل – ض )  ىما لحرفين مخرجان وفيو  

الضاد : تخرج من إحدى حافتي المسان أو الحافتين  معا مع مايحاذييا من الصفحة الداخمية للأضراس 
  . شمالاً  أو يميناً  العميا

ا     ا ـَ أسَْفَلُ وَالْوَسْطُ فَجٌِمُ الشٌِّنُ ٌ ٌَ ادُ مِنْ حَافَتِهِ إذِْ وَلِ وَالضَّ  

 

ٌُمْنَاهَا  سَرَ أوَْ  ٌْ اـا لمُِنْتَهَاهَ ـاهَ ـلاَّمُ أدَْنَ ـوَال       لاضْرَاسَ مِنْ أَ  

: أمثمة  

يتمضَ ترا – واض  لانفَ  –ضُضْ واغ – آلينض  ال – عفينضْ ستالمُ  – رِبضْ فا  

ناضْ قَي    – تُمضْ فرَ  ––ظَيرك ضَ أنق – طُررتمضْ ا ما إلا  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

: سميم بشكل الضاد حرف لننطق نتجنبيا أن عمينا يجب التي الأخطاء بعض ىناك  

.  ( الضحى و   بدل   الظحى و ) ظ  فتنطق العميا الثنايا افأطر  عمى عتمادالا -ٔ  

مرققة دالا أو مفخمة دالا الضاد فينطق الدال منطقة استعمال -ٕ  

( الضالين  بدل  الدالين  ) : مثال  

 تركيا في خوةالإ عند وخاصة العرب غير من سممينالم عند وتنتشر ) ز( )ص+ زايا المشممة الصاد -ٖ
( انرمض  بدل  ان)رمظ  ( اليند – الباكستان –  

 

: ملاحظة  

    الصوت في والرخاوة مخرج وليست لممخرج صفة الضاد مخرج في ستطالةالا -ٔ

الضاد لغة تسمى حيث باسميا العربية المغة سميت الضاد -ٕ  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
م:  أما حرف اللَّا

ٌُمْنَاهَاا  سَرَ أوَْ  ٌْ وَاللاَّمُ أدَْنَاهَا لمُِنْتَهَاهَا       لاضْرَاسَ مِنْ أَ  

 لثة من ) الأمامية العميا الأسنان لثة من يحاذييا ما مع الطرف منتيى إلى المسان حافتي أدنى من تخرج

احكين باعيتين – الن ابين – الض  . (  الث نيتين – الر   

تخذن  لَأ  لَ قا – قمَ خَ  – نامْ جع – نامْ أرس – يَتمط فلْ وَ  – كممْ نُدخِ  – ناىُملْ بَدَ  ) :أمثمة   

(. مطففينل م لٌ وي –ولم  ا ىمَ وع– ذينل م لٌ فوي – كملَ  ل  لِأُحِ  – ولم  ا لُ فض – ولم  ا لَ قا  

:  ملاحظة  

منيا مشدد ىو ما تشديد – إظيارىا – ترقيقيا يراعى – ٔ  

الثنايا. وليس الثنايا فييا نغرست التي المثة لحم إلا المسان لحم يلامس لاأ ينبغي _ٕ  
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 الجزء الرابع  :طرف اللسان

ىي كالآتي :فيو خمسة مخارج لأحد عشر حرفا   

 المخرج الأول لحرف النون :

ٌُدَانٌِهِ لظَِهْرٍ أدَْخَلُ      فهِِ تَحْتُ اجْعَلوُارَ وَالنُّونُ مِنْ طَ  ا  وَالرَّ  

ويصاحبيا غنة من  يخرج من طرف المسان مع ما يحاذيو من لثة الث نيتَين العُمويتَين تحت مخرج اللام قميلا.و
 الخيشوم

المثة ينقفل المخرج انقفالا تام فيتحول الصوت عن طريق التجويف الأنفي ، و ىو المسان  فعندما يقرع طرف
 ما يسمى بالخيشوم، ويخرج عن طريق فتحتي الأنف ، ويسمى غنة .

 إذا فمخرج النون يتكون من جزأين ىما: 

 طرف المسان : النصف المُكم ل 

 الخيشوم: النصف المُكَمِّل 

 أمثمة :

 –ي نِنِ أتَعدا –عمت نْ أ
 – نُنفام –سبح نُ  نُ حنَ و 
                      نآم نْ م

                         

 

 

 



 
 

ٌُدَانٌِهِ لظَِهْرٍ أدَْخَلُ       فهِِ تَحْتُ اجْعَلوُارَ وَالنُّونُ مِنْ طَ  ا  وَالرَّ  

الث نيتين العُمويتين وىو بالقرب من مخرج النون.و يخرج من طرف المسان مع ظيره مع ما يحاذيو من لثة   

 أمثمة:

–بك ر   رواذك –م عميكم ر  ح –حمن ر  ال –جع رْ ثم ا –ض رْ أ –سمنا رْ أ  

بي بالقسط .رَ  رَ أم –ب رَ ض –عون رْ فِ  – واجرَ خ –مضان رُ رَ شي  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

اء :  المخرج الثانً لحرؾ الرَّ

 



 
 

 ملاحظة :

                 وكذلك مراعاة تفخيميا أو ترقيقيا حسب أحوال الراء في ذلك.                                                          تكريرا مبالغا فيو ، لراء رير اتجنب تك -ٔ
 .يصاحب الراء المفخمة تقعر لوسط المسان وتضيق في الحمق و ارتفاع لأقصى المسان ، بخلاف المرققة -ٕ
 

 و تسمى الحروف الثلاثة ) ل ، ن ، ر ( بالحروف الذ  لَ قِ ي  ة . لخروجيا من ذَ لَ قِ  المسان أي طرفو.

 

ه( لمشرح: )مامعنى مع ظير   

اء أدخل إلى ظير المسان من النونيلاحظ أن النون والراء مشتركان في المخرج إلا أن الر   

 

فياتين  ىي الخنصر بىي السبابة و  أنشبو المسان بالأصابع الثلاثة) السبابة و الوسطى و الخنصر( ، 
النقطتين ىما الم تان تصطدمان بمثة الث نيتين العمويتين ويتشكل بينيما ممر صغير )من خلال الوسطى( يمر 

 فيو صوت الر اء .

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 3 - المخرج الثالث لمطاء و ال دال والتاء)الحروف النِّطَعي ةِ (:

الُ وَتَا مِنْهُ وَمِنْ  اءُ وَالدَّ ا     وَالطَّ ٌَ نَا ا الثَّ ٌَ رُ مُسْتَكِنّ  عُلْ ٌْ فِ والصَّ  
 وتخرج من طرف المسان من جية ظيره مع ما يحاذييا من أصول الث نيتين العمويتين .

.أصول الثنايا: ىي منبت الأسنان   

 أمثمة :

 –مس نَطْ  –الطآم ة  –اَط مع : ط 
اِضطُر   -أن يط وف   ––طَالوت   

 –دآب ة  –نَصركم  لقدْ  –نا أردْ  : د
أشد   . –نى أدْ  –يرتدِد  –ق دَافِ   

أشَد  من  الفتنةُ و  –الت وابين  :  ت
 –فخانتَاىما -أصابَتكم   –القَتل 

 تَتَوف اىم .

 أمثمة أخرى :

. ناأعتدْ  –ن  ليُ  تْ دَ تَ أعْ –اِستطاع  –بسطتَ  –د عوا  أثقمت - ئفة ّ اّ الت طّ قّ  –ن كَ تَرْ  دت  كِ   

الحنك الأعمى  لخروجيا من نِطَعِ غارِ  النِّطَعي ة بالأحرف ت ( –د  –) ط  الثلاثةتسمى الحروف 
 و ىو سقفو .

شقوقكال وىو خطوط وىو مقدم الحنك ويظير فيو آثار كالتحزيز : ىو جمدة غار الحنك الأعمى . النِطَعِ   

مفخمة  فيو مرتفع في الطاء لأنيا مستعمية المسان عند النطق بيذه الحروف أقصى يختمف وضع
 ،بينما يستفل عند النطق بالدال والتاء لأنيما مرققان مستفلان .



 

 4 – المخرج الرابع لأحرف ) ص – س – ز ( الحروف الَأسَمِي ةِ :

الُ وَتَا مِنْهُ وَمِنْ  اءُ وَالدَّ ا      وَالطَّ ٌَ نَا ا الثَّ ٌَ رُ مُسْتَكِنّ عُلْ ٌْ فِ والصَّ  

فْلَى ا السُّ ٌَ نَا ا       مِنْهُ وَمِنْ فَوْقِ الثَّ ٌَ الُ وَثَا للِْعُلْ اءُ وَالذَّ وَالظَّ  
 لمثنيتين السفميَين  الصفحة الد اخمية منتيى طرف المسان عمى أسفل وتخرج ىذه الحروف بوضع
بين الثنايا العميا و السفمى.ا فيخرج الصوت من فوقيا مار    

بينيما يحدث صوت الصفير ) أي ما بين الثنايا العميا وفويق السفمى ( مع فمرور الصوت من الحيز  *
 ملاحظة أن طرف المسان لا يلامس الثنايا العميا أبداً ( .

لا ضاع الصفير .  *  يجب حصر الصوت بين الثنايا العميا والسفمى ولا ينتشر في كل الأسنان وا 

لخروجيا من أَسَمَةِ المسان ، وىي مُستدقُّ طَرَفِوِ . بالحروف الَأسَمِي ةِ تسمى الحروف الثلاثة   

نلاحظ عند النطق بيذه الأحرف أن منطقة قرعِ طرفِ المسان لما يحاذييا من صفحتي الثنيتين 
السفميتين لا تختمف في الثلاثة ، إنما يختمف وضع مؤخرة المسان فيو مرتفعٌ في الصاد لأنيا 

والزاي لأنيما مستفلان مرققان . مستعمية مفخمة ، ومنحدرٌ في السين  

 الأمثمة :

الحين  ص  –طَفى صْ أ –أصحاب  –:الص 
 قصدُ  –دِية تَصْ  –طَرِخون يصْ  –صَص القَ 

تُم .حَرَصْ  –الس بيل   

يبسُط  –تغفر اِسْ  –فاستَقِم  –وَالس ماء س : 
 –جور سْ المَ –جد المسْ  –طنَ سَ وَ فَ  –
طاس.سْ القِ بِ   

ور  ز : زنا  –جزَ الر   – كَنَزتم –رعون زْ ت –رزقٍ بِ  –لَيُزلِقونك  –أَزواجا  –الز  بورا.زَ  ––فعز   



 

 ٘- المخرج الخامس للأحرف المِّثَويَة ) ظ – ذ – ث ( :

ا السُّ ـَ هُ وَمِنْ فَوْقِ الثّ ـمِنْ     ٌَ الُ وَثَ ـاءُ وَالـوَالظَّ      فْلَى ـنَا اــَ لٌْــعُ ـل ْـا لِ ـذَّ  

هِمَا   ٌْ فَهْ  ،مِنْ طَرَفَ ا المُشْرِفَهْ      وَمِنْ بَطْنِ الشَّ ٌَ نَا فَالْفَا مَعَ اطْراؾِ الثَّ  

تين أي رؤوسيا .أطراف الث نيتين العمويّ  ظيره معتخرج من طرف المسان من جية   

. ةويّ ثَ الحروف المِّ تسمى الحروف الثلاثة ب  

 سبب التسمية :

العرب تسمي الأشياء بما يجاورىا . ( ة الأسنان  ) لأنثَ لِ سميت بيذا الاسم لقرب مخرجيا من   

مثة : ىي المحم النابت حول الأسنان .الِّ   

  أمثمة :

ظُورا حْ مَ  –تَ عَظْ وَ أَ  –ض  الظ الم عَ يَ  –ر الظّاىِ ظ :    

ذوراحْ مَ  -واذكُر – واذاقُ  –الأذقان  –لذ اريات ذ : ا     

ثمُ –الن فاثات  –ثقَِفتموىم  حيثُ  –ثُ ثَلاثة ثالِ  –داث الأجْ  –قِث ائِيا  –ب الث اقِ ث :   

 أمثمة أخرى :

  –زَين  إذْ  –يميث ذ لك  –إذ ظ مموا 

ذْ    زَاغت الأبصار . وا 

 
 

 



 
 

 الموضع الرابع : الشفتان 

 : فييما مخرجان لأربعة حروف 
 

 (الفاء )  للأولالمخرج ا
هِمَا ٌْ فَهْ ،  مِنْ طَرَفَ ا المُشْرِفَهْ     وَمِنْ بَطْنِ الشَّ ٌَ نَا  فَالْفَا مَعَ اطْراؾِ الثَّ

 
 أطراف الثنايا العميا .تخرج من باطن الشفة السفمى مع : الفاء 

 
 أمثمة :

 تعرفُ فِي وجوىيم. –فميستعفِف  ––واجا أفْ  –النف اثات 
 

            

 

  

       

         
 
 



 
 ( المديةلمباء و الميم و الواو الغير )   المخرج الثاني :

مُ  ٌْ نِ الْوَاوُ بَاءٌ مِ ٌْ فَتَ شُومُ        للِشَّ ٌْ ةٌ مَخْرَجُهَا الخَ  وَؼُنَّ
 

 نطباقاً خفيفأً ويكون انطباقيا من الظاىربانطباقيما اتخرج من الشفتين معاً : الميم 
 ) حرف بري ( ويصاحبيا غنة من الخيشوم .

 إذا فمخرج الميم يتكون من جزأين ىما: 

 الشفتان : النصف المُكم ل 

 الخيشوم: النصف المُكَمِّل
 
 
 

 نطباقاً تخرج من الشفتين معاً بانطباقيما ا:  الباء
أشد من الميم ويكون انطباقيا من الداخل )حرف  

 بحري ( .
 
 
 

: تخرج من الشفتين معاً  الواو الغير مدية
 نضماميما ، مع بقاء فرجةٍ لجريانِ الصوت با
نفتاحيما من أي : انضمام الشفتين من الجوانب وا 

  الوسط .
 
 



 
 

 أمثمة :
  –قل الميم  مَالك المُمك  –-مَثلا   –ولمّا  –أمًّن   : م

 أنعمت .  –ا ليم م  
 . لذىبَ بِسمعيم  –الأسباط  –عصاك اضرب ب   –ولا يغتب ب عضكم   -صارىم أبْ  –حب بَ  ب :

        
 –وَوَجدك عائلا  –الوُثقى  –وَوُضع الكتاب  –قو امين     : الواو الغير المدية

 اتقَوا و امنوا  . –ئلا مَوْ  –بالغدو  وَالأصال                          
 
 

 وتسمى ىذه الحروف الأربعة  بالحروف الشفوية أوالشفيية ) نسبة لخروجيا من الشفتين ( .
 

........................................................................................... 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 

 الخيشوم: سالموضع الخام
 
 

مُ  ٌْ نِ الْوَاوُ بَاءٌ مِ ٌْ فَتَ شُومُ          للِشَّ ٌْ ةٌ مَخْرَجُهَا الخَ وَؼُنَّ  

  . ىو خرق الأنف المنجذب إلى داخل الفم وىو مخرج لمغنة
ىو تجويف مقدمتو تنتيي بفتحتي الأنف ومؤخرتو تنتيي إلى البمعوم إلى الحمق وىذا التجويف يستطيع 

 الإنسان أن يصدر منو صوتا  وىذا الصوت استعممتو العرب مع حرفي 
  .وسموا المكان الذي يخرج منو ىذا الصوت الخيشوم  )  الغنة  (وسموه    ( ن    -م  ) 
 

 أغن يخرج من الخيشوم لا عمل لمسان فيو ولذلك لو أمسكت الأنف لا يمكن خروجيا .الغنة : وىي صوت 
 .م(  –)ن لحرفي يخرج من الخيشوم صوت الغنة إذن :  
 

وكذلك  ، بخفاء والقمتنوين في حالات الإدغام بغنة والإوالنون وال، فالغنة : صفة لمنون والميم المشددتين 
 .خفاء الإالإدغام و الميم في حالة 

 
 مخرج النون والميم ينقسم إلى قسمين :

 الميم 
 يخرج من الشفتين معاً بانطباقيما انطباقاً خفيفاً ) جزء شفوي شديد ( المكَم ل . - ٔ
 يخرج من الخيشوم غنة لحرف الميم ) جزء خيشومي رخو ( المكَمِّل . – ٕ

 النون 
 يخرج من طرف المسان مع ما يحاذيو من لثة الثنايا العميا ) جزء لساني شديد ( المُكَم ل  – ٔ
 ) جزء خيشومي رخو ( المُكَمِّل .النونيخرج من الخيشوم غنة لحرف  - ٕ
 

 

 


